

LOS ANDES.

Diario de la Tarde.

Año XXX. }

Guayaquil, (Ecuador), -Lunes 22 de Mayo de 1893.

Núm 3.185.

BAZAR Y JOYERIA de Alberto S. Ojeda

Interseccion de las calles Pichincha y General Elizalde.

HARDMAN PIANO.



Especialidad en artículos de lujo y fantasía, renovación continua de los artículos más modernos de Europa y los Estados Unidos.

Brillantes, relojes, pianos, muebles, cuchillería, revólveres, perfumería, álbumes, marcos para retratos, anteojos y lentes, espejos, juguetes, cristalería fina, carteras y otros artículos de cueros de Rusia y mil de mercaderías que ofrece en venta por mayor y menor á los precios más módicos.

La casa cuenta con el mejor relojero y garantiza todo trabajo concerniente al ramo de relojería.

LAVANDERIA

„La Sin Rival.”

CALLE DE PUNÁ NÚMERO 27.
TELÉFONO N.º 257.
PROPIETARIO.—M. T. Gutiérrez.

FERNANDO H. LEVOYER—
ofrece al público sus servicios como
alfarero y teñedor de piano para Bai-
les &—Calle de la “Industria” interse-
cción con la “Artesano.” N.º 75.

Guayaquil, Mayo 21 de 1893.

LA OBRA

Pinceladas acerca de la Ad-
ministración Caamaño y de la
Administración Flores, la pone el
suscriptor á la venta en su do-
micilio, calle de “Boyacá” N.º
273 al precio de un sucre cada
ejemplar, recibiendo en pago
toda clase de moneda extranje-
ra.

Elias E. Silva.

Publicación.

Con el propósito de editar cincuenta
y un volúmenes, escritos en veinte
años de incansable trabajo, hago un
llamamiento á mis compatriotas, á fin
de que me ayuden con los recursos
necesarios para la publicación, la cual
se hará sobre las bases siguientes:

1.º Reunidos 300 suscriptores en esta
ciudad, saldrá la primera entrega de
mis obras completas, en pliego de 8
páginas en 4.º

2.º Los suscriptores abonarán veinte
centavos por cada entrega de dos pliegos,
al recibir ésta á domicilio.

3.º Terminado cada tomo se obsequiará
al suscriptor la carátula é índice
correspondiente.

4.º Las entregas se publicarán sema-
nalmente.

5.º La publicación se hará en el or-
den siguiente:

Historias y cuentos—2 tomos de tra-
diciones nacionales y sud-americanas.

Creyentes, poesías, un tomo.

La hija del sastre, novela, un tomo.

Arenas del Guayas, poesías un tomo.

Historias y cuentos, dos tomos más
de tradiciones.

Tropicales, poesías, un tomo.

Presidentes del Ecuador, (biografías),
tres tomos.

En la brecha, poesías, un tomo.

Lelia, novela, un tomo.

Odas y Poemas, un tomo.

Recuerdos de Lima, dos tomos.

Olimedo Moutalvo, Becafuero, y
Moncayo, estudios políticos-literarios,
un tomo.

El Padre Jorge, ensayo de novela
naturalista, un tomo.

Cien sonetos, un tomo.

El gran Mariscal de Ayacucho, cinco
tomos.

Dramas y comedias, cinco tomos,
con seis obras cada uno.

Guatemala en 1885, un tomo.

Colombia en 1882, un tomo.

La musa alegre, poesías, un tomo.

Historia contemporánea del Ecuador
(de 1875 á 1892) un tomo.

Discursos, tres tomos.

Ensayos periodísticos, cuatro tomos.

Odas y Poemas, II tomo

Literatura americana, cuatro tomos,
con estudios sobre los siglos

literarios: Juana Manuela Gorriti, etc.
etc. Cabello, de Carbonera, Amalia
Fuga, Dolores Veintimilla, Dolores
Sucre, Guillermo Prieto, Juan de D.
Peza, José Millá, José Joaquín Pal-
mas, Rafael Pombo, Rubén Darío,
Albino Lozano, Ricardo Palma, J.
Arnaldo Márquez, Numa Pompilio
Liona, Juan León Mera, Luis Corle-
to, Carlos G. Améaga, Germán Le-
divia y Martínez, J. Benavides y Val-
divia, Miguel Ríofrío, Francisco Cam-
pobos, Simón Mattheis Izquierdo, Ra-
fael Núñez, Manuel Moncloa, César
Borja, Lorenzo R. Peña, Honorato
Vázquez, Remigio Crespo Toral, etc.

Texto de Historia Natural (compendio)
un tomo.

La Guerra del Pacífico, un tomo.

Ultimas Poesías, un tomo.

Juvenilia, estudios sobre varios jóve-
nes literatos, nacionales y extranje-
ros, un tomo.

Crítica literaria y artística (varias
obras y varios cómicos) dos tomos.

Profesión de fe, obra de dere-
cho político, ó sea, Estudios sobre
la Filosofía del Derecho, un tomo.

SECCIÓN INTERIOR.

Entradas.

Lunes.—Yaguachi, Milagro y Ma-
nabí, con comunicaciones y encomien-
das.

Martes.—Quito con comunicaciones
y encomiendas y Cuenca, los dos
con comunicaciones.

Miércoles.—Ninguno.

Jueves.—Daule, Machala y Santa
Rosa, con comunicaciones y encomien-
das.

Viernes.—Quito (intermedio), solo
comunicaciones.

Sábado.—Ninguno.

Lunes.—Yaguachi y Milagro, con
comunicaciones y encomiendas.

Martes.—Ninguno.

Miércoles.—Quito (ordinario) y
Cuenca, con comunicaciones y encomien-
das á Quito.

Jueves.—Daule, Machala y Mana-
bí, con encomiendas y comunicacio-
nes.

Viernes.—Ninguno.

Sábado.—Quito (intermedio) y
Cuenca (ordinario), con encomiendas
y comunicaciones á Cuenca.

De Santa Elena, llegán los 10, 11 y
30 de cada mes, y salen los 2, 12 y 22
de id.

Guayaquil, Octubre 27 de 1792.
EL ADMINISTRADOR

Noticia.

El “BITTER EXTRA” (este titulo-
registrado forma la marca) es sin disputa el
más saludable de los Bitters conocidos y no
hay otro que tenga, al mismo punto como el,
la virtud corroborante de los amargos, los
cuales, obrando sobre el cerebro y el sistema
nervioso, hacen en las enfermedades crónicas
las digestiones más fáciles y la asimilación
más completa.

“Amargo á la boca dulce al corazón, es el
francés amigo del estómago y de las en-
trañas, y ningún otro, gozando de los mis-
mos principios tónicos y amargos, es tan fa-
cilmente aguantado por nuestros órganos y
tomado con tanto placer.” “Un farmacolo-
gista de los muchos que tuvieron ocasión de
experimentar y analizar (el Sr. Atger de
la Facultad de Montpellier) declara que el
BITTER EXTRA, á base de agriante
viejo de Armagnac y de cáscaras de naranjas
amargas, no está compuesto fuera de esto,
sino de sustancias esencialmente benignas,
anti-católicas, estomacales, carminativas,
apertivas, febrífugas, diuréticas, vermífugas.
Así preparado, el BITTER EXTRA con-
tiene una bebida preciosa, pura, tomada á
voluntad, cura á las funciones del
estómago y puede prestar muy grandes ser-
vicios en tiempos de epidemia de febra y de
dificultades coléricas.”
Guayaquil, 25 de Abril de 1893.

A LOS GUAYAQUELENOS.

Se prepara en Quito la impresión
de la Antología de prosadores ecuatoria-
nos, es decir, de los más notables,
de los sabios, antiguos y modernos
escritores de la República; y es indis-
pensable, es cuestión de honra para
nuestra provincia, que aparezcan en
esta importante obra, los escritos en
prosa de nuestros mas eminentes com-
provincianos, que no han sido ni
son pocos y muy dignos de figu-
rar allí en lugar preminente.

Hacemos, pues, un llamamiento á
los guayaqueños amantes de las le-
tras y de las glorias patrias, para que
se apresuren á coleccionar lo mejor
escrito por nuestros prosadores y á
remitirlo directamente á la Acadé-
mia ecuatoriana correspondiente de
la Real española ó al Excmo. señor
Vice-presidente de la República, Dr.
don Pablo Herrera, encargado, según
lo entendamos, de formar y hacer
publicar la Antología de prosadores
ecuatorianos.

No dudamos que nuestros colegas,
de la prensa reproducirán permanentemente,
como nosotros lo haremos,
este aviso de interés nacional.

ESPECTICO

DEL
DR. HALL
Celebro Remedio

PARA LA
CURACION RADICAL
DE LA
DEBILIDAD NERVIOSA,
IMPOTENCIA,
DEBILIDAD GENITAL,
AFECCIONES DE LA VEJIGA
Ó DE LOS
RIONES.

Un libro explicando las Experimen-
taciones se mandará á cualquiera per-
sona, que lo desee por correo.
CONSULTAS GRATIS
PREPARADAS POR EL
ERANDE MEDICINE CO.
24 West 23d Street, Nueva York.
De venta en las principales Lico-
guerías y Boticas.

IMPORTANTE.

La fábrica de Cigarrillos
Habanos, Sucursal de
La Corona,

además de los esquisitos cigarrillos habanos que fabrica de la
acreditada marca

LA CORONA,
de los señores Segundo Alvarez y C.ª de la Habana, ha esta-
blecido un departamento especial para la elaboración de los
CIGARRILLOS NACIONALES
LEIS que con el nombre

PROGRESO,
se espenderán en todos los establecimientos del ramo á

5 Centavos,
CINCO CENTAVOS la
cajetilla exágonal de
15 Cigarrillos—QUINCE CIGARRILLOS.

Sólo se usará en la elaboración de los cigarrillos PRO-
GRESO, el mejor tabaco de la República.

El Cigarrillo PROGRESO se vende á pre-
cio sin competencia.

Para la venta al por mayor dirigirse á J. M. Urgellés, Ofi-
cina Bolívar 29, Teléfono 381.

PREMIO á LOS CONSUMIDORES.

Se ofrece una Caja de 500 Cajetillas de estos delicio-
sos cigarrillos á quien presente el mayor número de cajeti-
llas usadas, en la Fábrica, las Peñas, á las 9 de la mañana del
31 de Marzo del presente año.

Se llama la atención á los consumidores de que el cigarri-
llo fabricado con máquinas, PRESERVA
CONTRA LA ENFERME-
DAD CONTAGIOSA, por
el indispensable aseó con que se elabora.
Guayaquil, Enero 5 de 1893.

3 meses.



Al Comercio.

Una casa de comiopes y consi-
gnaciones establecida en la City de
Londres en 1872, desearia entrar en
relaciones con firmas de primer orden
del Ecuador que puedan dar referen-
cias en Inglaterra ó Francia. Abriría
créditos en casa y en Italia. Escribir
extensamente á la Agencia Ibero-Ame-
ricana—5 Copthall Buildings E. C.
Guayaquil, Abril 24 de 1893.

Los Andes.

QUAYAQUIL, MAYO 22 DE 1893.

INDISPENSABLE.

Escrito y en prensa ya nuestro editorial del sábado, vino a nuestras manos "El Globo," cuya lectura ha ro bustecido en nosotros la creencia de la ninguna participación de nuestro Gobierno en el enojoso asunto que la prensa ha debatido estos días, quizá con más viveza de la que conviene, cuando tratándose de asuntos de carácter tan serio.

En efecto de la lectura de la publicación de "El Globo," se desprende que ha habido,—al menos así hay quien lo suponga y lo proclame,—un diplomático americano, que ha explotado durante algún tiempo la credulidad de sus compatriotas, haciéndoles conular con ruedas de molino.

Pero todo el castillo de naipes trabajosamente levantado por este diplomático ha venido a tierra, con la declaración solemne de nuestro Gobierno de la falsedad de los asertos de la prensa americana.

Y, o tenemos que suponer que Mr. Mahany ha sido calumniado, o tenemos que asombrarnos y preguntar donde se han ido, qué se han hecho, la rectitud y la honradez?

Porque parece increíble, que el mismo agente diplomático que ha dado por hecho un tratado, tenga la deficiencia de asegurar que jamás ha existido ni el pensamiento de dicho tratado.

Queremos, pues, dejar constancia de que, nosotros al defender al Gobierno en este asunto, lo hemos hecho intimamente convencidos ayer, como lo estamos hoy, de que no ha tenido participación de ninguna clase, en las locas afirmaciones de Mr. Mahany, afirmaciones que pueden ser sustentadas por enemigos del señor Ministro.

Debemos suponerlo así, porque no queremos ser duros por justos, con el representante de una Nación amiga; y porque si desgraciadamente el referido señor Ministro, hubiera estado explotando la credulidad de la prensa y del público americano, a costa del buen nombre del Gobierno del Ecuador, no queda a nuestro Gobierno otro camino que el de cancelar las letras patentes de quien así ha turbado la tranquilidad de un pueblo, buscando no sabemos qué, al convertirse en propagador de noticias falsas, que le pondrán, al descubrirse la verdad, en una violentísima situación.

Todo cuanto decimos, es desde luego hipotético, porque, repetimos, no resistimos a creer que haya un hombre que ocupa tan alta posición social, que juegue, deseardeado y audazmente, con su propio nombre, con los intereses que le están encomendados y con la honra de una nación.

Que el Gobierno del Dr. Cordero nada ha tenido que ver con esta ridícula farsa, lo están probando entre otros documentos, el cablegrama del Presidente al señor Flores, la nota de Mr. Mahany, la respuesta de nuestro Ministro de Relaciones Exteriores y la siguiente carta, que registra "La Opinión Nacional" de Lima, y que nos apresuramos a transcribir, porque manifiesta que el Gobierno ha dado instrucciones a todos los agentes diplomáticos del Ecuador para que desmenten el falso rumor.

La carta de nuestro Encargados de Negocios en Lima, al Director de "La Opinión Nacional," dice:

"Lima, Mayo 15 de 1893. Sr. Director de La Opinión Nacional. Muy señor mío:

En la sección "El Día" de su importante diario de sábado, 13 del presente, háse reproducido, de "La Estrella de Panamá," un artículo en el cual, refiriéndose a la prensa de los Estados Unidos de América se anuncia que el Senado de dicha República se tenía en vista de considerarse un tratado que negoció con el Gobierno del Ecuador el señor Ministro Rowland Blennerhasset Mahany, sobre cesión a los Estados Unidos de una de las islas de Galápagos, para depósito de carbón o estación naval en el Pacífico etc.

Para que se vea el grado de verdad que contiene aquella noticia, me permito replicar a U. en guarda de la honra del Gobierno que represento, la inserción de los adjuntos documentos, pertenecientes a "El Diario Oficial" de Quito, de 27 de Abril último, así como al del artículo de "El Republi cano," que también va incluido, pues ellas nos demuestran que no es sino una vez por todas, los absurdos rumores que vienen propagándose respecto a la existencia de la chulida negociación.

Anticipando a U. mi reconocimiento por el sercicio que solicito de su benevolencia y espíritu de americanismo, me complazco en suscribirse de U. como su atento

S. S.

Julio H. Salazar."

Respecto de la actitud de Mr. Mahany,—el es cierto lo que en la transcripción de "El Globo" se afirma, y que concepto formarían en los E. U. de un diplomático, que después de haber propagado una mentira, ha dicho oficialmente en nombre de su Gobierno y en su propio nombre, que "sin vacilación, confirma en todas sus partes el notable artículo que, bajo el epígrafe "Noticia desatinada," se ha dado a luz en "El Republicano" el 22 del pasado Abril, con respecto al rumor de que los Estados Unidos y el Ecuador han concluido un tratado para la cesión de una o de todas las islas de Galápagos; "porque no se ha hecho tal tratado; y, hablando respectivamente de su Nación, puede asegurar a nuestro Gobierno, que los Estados Unidos no tienen designio de ninguna especie sobre esas islas, salvo el más amistoso deseo de que el Ecuador continúe en la segura posesión de ellas." Agregando que es "grande la satisfacción con que ha leído, en el artículo de "El Republicano," que el Gobierno del Ecuador quiere guardar y mantener los derechos que le competen en ese Archipiélago; y que puede añadir que es un deseo cordial de los Estados Unidos el de que el dominio de aquellas islas continúe a perpetuidad bajo la soberanía del Ecuador."

Nuestro país y su Gobierno no tienen, pues, por qué avergonzarse ni qué acusarse en este caso; su honra que vale más que la vida ha quedado a salvo, y nosotros tenemos la satisfacción de haber defendido la dignidad nacional desde el primer momento, con la altura y prudencia que la situación lo requería.

Coanto a la publicación hecha en Lima por D. Roberto Andrade, ni tiene significación ni puede tenerla ante el criterio de los hombres imparciales. D. Roberto Andrade ha hecho lo que todo enemigo; aprovecharse de la que creyó ocasión propicia para desacreditar al Gobierno que no cuenta con sus simpatías; pero el tiro le ha salido por la culata y en él se ha perdido todo, donde ya han sabido medir la altura moral del escritor, donde conocer sus antecedentes y su modo de ser, su escrito no ha podido tener ni resonancia ni alcance de ninguna especie. En otras partes tampoco la tendrá, hoy que la bola de nieve de la calumnia, ha sido deshecha por los rayos del sol de la verdad.

Exterior.

LA REVOLUCION EN HONDURAS.

EN HONDURAS.

NUEVOS COMBATES.

Las últimas noticias de aquella perturbada República centro-americana, no tienen nada de satisfactorio para los que aman ver en ella la paz y la satisfacción de sus habitantes. Si hemos de dar crédito a un despacho que con fecha 28 se envían de Panamá al Herald de esta ciudad, ha ocurrido hace días una empuñadísima lucha entre los revolucionarios mandados por los generales Terencio Sierra, Reina y Arce, y los que se incorporó don Policarpo Bonilla, y las fuerzas del gobierno a las órdenes del general Vilela, resultando derrotadas estas últimas con bajas considerables. Los revolucionarios por su parte tuvieron cincuenta muertos. Los cadáveres fueron incinerados sobre el campo de batalla.

Este hecho de armas ocurrió en las inmediaciones de Tutumbia, población situada no lejos de Tegucigalpa, sobre la cual avanzaban los revolucionarios.

A interceptarlos salió el general don Alfonso Vilela con un grueso contingente armado, el cual sorprendió a una avanzada de caballería que Sierra había apostado cerca de Tutumbia, en el camino que conduce a Tegucigalpa, cayendo sobre aquella población casi de improviso. Sierra, con todo, tuvo tiempo de reunir parte de su gente con la cual rechazó el primer ataque, en tanto que el resto de sus fuerzas levantaba improvisadas trincheras al que se preparaba a defender bravamente sus posiciones. Las sombras de la noche, interponiéndose, dejaron las operaciones en suspenso. Sierra, a prima noche, recibió refuerzos mandados por don Policarpo Bonilla, no tardando en llegar los que estaban a las órdenes de los generales Reina y Arce.

COÑAC JOSE MANUEL BALMACEIDA.

Este Coñac, Fine Champagne Extra, ha llegado por el último vapor y se solicita su comparación con todos los demás que hay en la plaza.

Se expende en el nuevo DEPOSITO DE VINOS CHILENOS que el infrascrito ha abierto en la calle del Nueve de Octubre N° 18.

Guayaquil, Febrero 16 de 1893.

Ismael Baños.

Único importador.

Al amanecer el general Vilela, que ignoraba cuánto había mejorado la posición del enemigo, reanudó el ataque, procurando fuertemente tomar la plaza por asalto; pero se vio atacado por retaguardia merced a un movimiento de flanco hecho con gran destreza por el general Reina, y durante hora y media resistió desesperado el ataque combinado de los revolucionarios, teniendo que retirarse al fin, perseguido de cerca y diezmadas sus fuerzas por las insurgentes, que le hicieron mas de cien muertos.

Después de esta victoria, Sierra se ha acercado mas a Tegucigalpa, donde se encuentra Agüero, presidente en ejercicio. Sierra tiene a sus órdenes 500 hombres bien armados; Reina y Arce 200 fusileros y 400 macheteros, formado un contingente de cerca de 1.500 hombres. Las tropas del gobierno están en la capital esperando refuerzo.

Dícese que Bonilla está dispuesto a cesar las hostilidades si se le dan garantías de que Agüero y no Vásquez será presidente de la república.

Finalmente, se agrega que el general don Manuel Bonilla ha ocupado a Olanco, y que el coronel don Miguel Padilla amenaza a Jutibuca.

REPUBLICA ARGENTINA.

LIMITES CON CHILE.

(Prensa de Buenos Aires del 20.)

No son satisfactorias las noticias de Chile respecto del acuerdo de límites: en nuestro artículo editorial de hoy encontrará el lector una gran exposición noticiosa que fija el estado cierto de las negociaciones.

El señor Barros Arana, estrechado por las cláusulas aclaratorias de que fué portador el señor Vizaro, ha descubierto todo su pensamiento aferrado al criterio del *droitus aguarum*.

Con esta clave se descifra ahora el motivo que tuvo la prensa chilena para sostener que las bases proyectadas consagraban como línea de límites la división de las aguas.

El señor Barros Arana, después de resistir diplomáticamente la aclaración y de evolucionar a su frente con aparentes concesiones, por fin se decidió a impugnarlas de frente en el seno del Consejo de Estado, quien votó en favor de sus ideas, quedando así rechazadas nuestras aclaraciones, cuya oportunidad y cuya necesidad quedan plenamente evidenciadas.

Parece que ahora andan a caza de una otra fórmula; pero 2 para que se pierda el tiempo si no hay la voluntad de encarar directamente la dificultad? ¿No se ve que eso no es serio y que es perjudicial para la causa de ambos pueblos?

Si no se ha podido hacer un arreglo directo de transacción, la solución es muy sencilla: atémognos al tratado de 1881 y que siga su curso el trámite que conduce a su cumplimiento. Eso es todo.

Cronica.

Calendario.

Mañana Martes 23 La Aparición de Santiago Apóstol en España y Santa Agripina mártir.

Bombas de guardia.

Mañana Martes 23 de Mayo, hará la guardia de depósito la compañía "Unión" N° 3 y una sección de 20 haceros.

Baños del Salado.

Mañana Martes 23 de Mayo.—Marca llena por la mañana a las 12. Marca llena por la tarde a las 1. Nota.—Se recomienda a los bañistas las tres horas anteriores a la mara llena.

Botica de turno.

Hacen este sercicio en la presente semana las siguientes: La Botica de "El Unión", en la plaza de Rocafuerte; y la Botica de Torres Echevarría, en la calle del

Chimborazo intersección con la de Bolívar.

COMUNICACIONES A ESTORNO. (Por el Director de "La Unión Literaria").—Es el título de una publicación mensual editada en Guayaquil, número 11 que hemos recibido, contiene los siguientes composiciones:

SUMARIO.—"Nueva Revista," por La Dirección.—"Introducción Crítica," por Stein.—"La Inspiración," por Miguel Muro.—"Sucho Trapador," por Id.—"Canas," por Id.—"Libro Importante," por Rafael María Arriaga.—"La Confesión de Rafael," por Remigio Crespo Toledo.—"Jué Miguel Vélez," por Alberto Muñoz V.—"Noticias Literarias."

Felicitemos al nuevo colega por su aparición en el palenque periodístico y le enviamos nuestro canto.

Leemos en la "Unión Literaria".—Al tener conocimiento, el Jefe del Estado de esta Revista, como órgano de una sociedad literaria formada en Cuenca por varios socios del antiguo Liceo del Azuay, se apresuró a manifestar su deseo de que se diese a luz cuanto antes esta publicación; y al mismo tiempo, mandó que se franquease a sus redactores la imprenta de la Universidad.

El señor Dr. D. Carlos Pérez Quiñonez, en cumplimiento del artículo de la Ley de Instrucción Pública que autoriza a proteger las sociedades y publicaciones literarias, ordenó que se entregasen una cuantas resmas de papel de imprenta destinadas a esta Revista.

Es honroso para el ilustrado Presidente de la República el decidido afán que manifiesta por el adelanto de las Bellas Letras; y La Unión Literaria principia su publicación agradeciendo al Jefe del Estado y a su inteligente ex-Ministro D. Pérez Quiñones, su tan eficaz como espontánea cooperación.

Pasajeros llegados en el vapor Panamá procedente, del Norte:

De Panamá: G. B. Nixon, R. Bindschelder, E. G. Pierra, S. G. Diabrigia, M. Cleemann.

De Panamá: Señor Avellán, Abadi, y Andrade y niño.

En tránsito:—19 personas.

En cubiertas:—22 id.

Rebo descargado.—Antier en horas no muy avanzadas de la noche, dos individuos, valiéndose de llaves maestras, penetraron en la casa del señor Don Martín Avilés, y con la mayor sangre fría encendieron luz, cargaron con algunas alhajas y dineros, y se marcharon muy frescos.

La señora madre del señor Avilés al ver luz en la habitación de su hijo, creyó que era éste el que la había encendido, de regreso de su hacienda donde había partido hacia algunos días.

A la noche siguiente los rateros volvieron a la carga. El cuarto del sirviente fue en esta ocasión el destinado para campo de sus hazas.

Todo les hubiera salido a colmo de sus deseos, lo mismo que la noche anterior, a no ser por la presencia castigativa del criado, quien los sorprendió con el robo en las manos.

Uno de ellos luchó con el que no les había dado tiempo para que lo desplumaran, en cuyo intervalo el otro logró escaparse de caer en poder de los guardianes del orden, que se hallaban estacionados en la esquina.

El otro de los rateros fué capturado, se llama Manuel Sánchez.

Defunciones.

Dia 20 de Mayo.

Mercedes Rivera, ecuatoriana, 3 años, febril; Agustín Naranjo, ecuatoriano, 6 años, febril; Manuel Zevallos, ecuatoriano, 37 años, hígado; María B. Moriel, ecuatoriana, 3 meses pulmonía; Pedro Guerra, ecuatoriano, 1 día mal nacido; Cruz M. Hualpa, ecuatoriana, 2 años, febril, Bernabé

Vergara, ecuatoriano, 57 años, corazon; Santos Sánchez, ecuatoriano, 46 años, cólera.

Día 21.

Luis Carrera, ecuatoriano, 3 años, lombrices; Sebastián Cedeño, ecuatoriano, 40 años tisis; Rufino Hernández, ecuatoriano, 8 meses, 12 días fiebre; Esteban Morán, ecuatoriano, 45 años, hígado; Rosario Ruca, ecuatoriano, 4 meses, febre amarilla; Juan Chica, ecuatoriano, 37 años, tisis; Manuel Orellana, ecuatoriano, 30 años, diarrea; Francisca Dian, ecuatoriana, 18 años, febre; Juan Andrade E., ecuatoriano, 20 años, ahogado.

Ciudad.—Hemos recibido la siguiente:

Guayaquil, Mayo 19 de 1893. Señor don.....

Muy señor mío: Tengo el honor de poner en conocimiento de Ud., que es esta fecha con escritura pública otorgada por el escribano Sr. José Belarrio Arce, he asociado a mi negocio al señor don Hilarión R. Arriano, bajo la razón social de

ANTONIO RENNELLA & Co.

Ruego a Ud. se sirva tomar nota de la nueva firma a la cual espero dispensará de misma confianza y deferencia con que hasta aquí la ha honrado Ud.

Sie otra particular me refiera de Ud.

Affmo. S. S.

ANTONIO RENNELLA.

El señor Antonio Rennella, firmará.—Antonio Rennella C.

El señor Hilarión R. Arriano, firmará.—Antonio Rennella C.

Yo, Sr. Arriano.—En las verificadas ayer, salieron favorecidos los siguientes números:

SOCIEDAD DE ARTESANOS.

PREMIOS:

Table with 3 columns: 1° suerte de \$., 10 N°, 20 N°. Values range from 25,006 to 29,251.

AFROXIMACIONES.

Table with 2 columns: 25,005-25,007, 20,378-20,380. Values range from 20,380 to 29,252.

Los premios están en poder del público.

Los números terminados en 57 tienen en su sucro por asimilación.

SOCIEDAD DE BENEFICENCIA MANABITA

PREMIOS

Table with 3 columns: 1° suerte Núm., 24,108 \$., 10 N°. Values range from 24,108 to 12,688.

AFROXIMACIONES.

Table with 2 columns: Los números 13,068-13,069, 13,071-13,072. Values range from 13,071 to 18,689.

Los números terminados en 88 están premiados con un sucro.

El premio mayor está en poder del público.

Desgracia.—El 17 de este mes, Juan Bautista Andrade venía en una canoa pequeña por Sitio Nuevo, al mismo tiempo que un vapor. Las encrespadas olas levantadas por éste, volcaron la embarcación, ahogándose el infeliz Andrade.

Su cadáver fué encontrado ayer, y se condujo al Cementerio Católico. Desgraciados esta desgracia, y presentamos a la familia del finado, la expresión de nuestra condolencia.

Saludamos al Sr. J. M. Cleemann, quien ha llegado hoy en el vapor "Paco," para examinar los trabajos del agua potable, el amado por el M. I. C. Cantonal.

Mabiado renunciado el señor Dr. don Juan Horacio Esteves, cargo de Médico de Sanidad en Puná, la Junta de Sanidad ha nombrado en su lugar al señor doctor José María Herce, quien parte hoy al lugar de su destino.

Presuando un robo la Policía dió con otros cuatro más; muy tapados estaban en una casa, por la sazón.

Cajas con ropa, hamacas, máquinas, dinero y algunas alhajas, complementan las especies robadas.

Aquellos á quienes se les haya perdido alguno de los artículos enumerados, puede darse un paseito por la Intendencia, donde talvez encuentren algo que les pertenezca.

Domino Maldonado, sindicado de haber cometido un robo hace cuatro días, ha sido capturado, y se halla á la disposición de la autoridad.

El Sr. F. G. Pierra, miembro de una de las principales casas comerciales de Norte América, ha llegado hoy en el vapor "Puno."

Al arribó á nuestras playas, le deseamos todo género de felicidades.

Temblor.—Ayer, cerca de las siete de la noche, se sintió un recio movimiento de tierra, que sembró la congojente alarma en toda la ciudad.

A los gritos, llantos y clamores de los habitantes consternados, se abrió el registro de las campanas, el espanto y la zozobra se pintaba en todos los rostros.

En las calles, plazas y templos, unánimes todos en esos supremos instantes, creían llegada su última hora.

Avuque el temblor de noche fué de alguna duración, no tenemos muchas desgracias que lamentar.

En la Carcel cayeron dos de las vigas del techo y aplastaron en su caída á tres hombres, dos de los cuales se asegura morirán, por estar heridos gravemente.

En la Gobernación vino al suelo una araña de cristal, la que se hizo pedazos, también se abrieron varias puertas, no obstante hallarse cerradas.

Varias familias y casas particulares, han sufrido algunas pérdidas con la rotura de espejos y objetos de cristal.

Algunos faroles de alumbrado y no pocas lámparas, se apagaron.

Muchas señoras y señoritas, subieron accidentes y ataques, á causa de haberse impresionado mucho.

El señor Gobernador mandó telegramas al Interior, sobre el temblor, y le han contestado que no se ha sentido nada por allí.

Gracielos.—Marcos Borbor, José Sánchez y N. Erato, son tres individuos que tienen la misma ocupación, el que la Policía, enemiga de esa profesión, los tiene detenidos en la Intendencia.

El Sr. D. Emilio Muñillo, sufrió anoche un violento ataque cerebral, á causa de la impresión que le ocasionó el temblor.

Con los auxilios que le prestaron los facultativos, estuvo al cabo de pocos momentos fuera de peligro.

Le deseamos un pronto restablecimiento.

Hoy ha fallecido la señora Carmen Florencia v. Plaza.

Sus restos han sido acompañados por numerosos deudos y amigos, al Cementerio Católico.

Reciban sus deudos nuestro sincero pésame.

Desgraciados.—Esta mañana han sido llevados al Hospicio "Carazón de Jesús" y al "Manicomio Vélez", respectivamente, tres seres dignos de lástima.

Un parálitico de 16 años de edad, el que parece por el estado en que se encuentra un niño menor de 8 años, un inválido de alguna edad, y un demente.

Deseamos á esos seres que la caridad ha protegido todo el consuelo y cuidados que merecen por su infeliz estado.

Naldido original.—Acaba de ocurrir en Baltimore un suicidio que deja tanamidos á los que aquí se han visto en diversas temporadas.

Una de ellas de un tal Tom Clibbworth, sujeto robusto, en la flor de su vida, vigoroso y de una inteligencia más que mediana.

Este Tom era el tipo del derrotado en la lucha por la vida. En California estuvo á pique de ser linchado, tomándole por otro. Huyendo de la miseria se fué al Perú.

Cinco años de sudado é inteligente trabajo le pusieron en posesión de un capital respetable. Embarcó su dinero y generos en un navio, y el barco naufragó, dejando á Tom en la pobreza.

No se desesperó por eso. Siguió trabajando y volvió á reponerse. Cuando sus negocios iban marchando, se enamoró de una joven hermosa, y después de costosas relaciones se casó con ella. No había aparamiento para la luna de miel, cuando la señora de Tom prendió de la arrogante figura de un gimnasta de circo y huyó con él, exhi-

biéndose más tarde en compañía de la preta.

En Chicago montó una máquina. Cuando empezaba á funcionar con éxito, un temerario tejujo á cenizas la casa en que vivía.

Se dedicó á explotar los espectáculos públicos. Alistó una compañía de titiriteros y amazonas de cartel, compró caballos y fieras, danzó representaciones públicas. Conenzaba á llamar la atención sus ejercicios, cuando sobrevino una epidemia, que mató en poco tiempo á todo el personal de cuadrilla, debilitando á la empresa.

No se desanimó todavía. Metiéndose á escribir en un ganito respetable. Uno de los caballeros que allí acudía á jugar, por sí había saltado una sota, le administró una paliza más que regular.

Pasó en el hospital una larga temporada, y durante su estancia, pudo reflexionar acerca de su fatal destino. Convencióse de que la mala sombra le perseguía por doquiera. Sintiendo se vencido, acobardado, impotente para luchar contra su mala fortuna, determinó matarse, resuelto á acabar de una vez tanta miseria.

Pero Tom no quería morir de incógnito como cualquier suicida vulgar. Necesitaba una apoteosis que le vengase de tanta hiel que le habían hecho tragar sus paisanos. Quería una muerte estrepitosa, sonada, y un entiero de millonario, al que asistiese todo el pueblo.

¿Cómo lograrlo? Echó mano de sus recursos e impresario.

Entereó por de pronto del precio de los funerales. Ajustó el coche fúnebre más aparatoso y caro, exigió que le comenecen ocho caballos, gran número de palafreneros, orquestas, coronas, flores, un cortejo enlutado, carajustes, etc., como si hubiese muerto un gran potentado.

Cuanto tuvo hecho su presupuesto, que subía á 300000 dollars, plantó en las esquinas el siguiente anuncio:

"M. Tom Clibbworth, de esta villa, tiene el honor de advertir á sus respetables conciudadanos, que mañana dará en la sala de Business-Club una interesante conferencia á cerca de la corrupción de las costumbres de los Estados Unidos. El precio de las entradas se destina á cubrir los gastos de su funeral, y el orador se compromete firmemente á levantarse la tapa de los sesos al concluir su discurso."

Aunque los americanos están acostumbrados á las mayores extravagancias, nadie se esperaba semejante sorpresa. Todo el mundo supuso que Tom estaba loco; pero á la luz anunciada no quedó un asiento vacío. El empresario hizo un negocio redondo. El local resultaba pequeño para la multitud que acudió á presenciar aquel singular espectáculo.

En el interior, mientras el público iba ocupando sus respectivos asientos, uno de los espectadores jugó una gruesa suma contra otra menor á que Tom no se mataba. Cruzáronse numerosas apuestas, y aquello parecía un circo de gallos. El momio estaba de parte de los que suponían que Tom era un farasante.

A la hora justa anunciada, apareció Tom en el escenario. Vestía correctamente de fra y en su cara y en su aspecto no mostraba la más leve alteración. Sereno é impávido acercóse á la tribuna, puso sobre la mesa un revolver de gran calibre, se sentó tranquilamente, y con voz firme comenzó á usar de la palabra.

Con la mayor sangre fría hizo Tom una diasección acabada de las costumbres corrompidas de los Estados Unidos. No se dejó nada en el interior. Incisivo, mordaz, único y desvergonzado, dijo cosas capaces de entrocjar á un guarda-cantón. La multitud le aplaudía silenciosamente. Indiferente ante las manifestaciones de su auditorio, Tom seguía su peroración, atacando hombres é instituciones, sin respecto á nadie ni á nada.

Cuando hubo llegado al término de su arenga, levantóse, y dirigiéndose á los que le apostaban se adelantó, con la sonrisa en los labios y la mayor serenidad en el semblante, diciéndoles con gran calma:

"¡Estame, señoras y caballeros, pe dijos perdidos por el mal rato que os demps de vosotros dandoo las gracias por los 300,000 dollars con que habeis contribuido á mis funerales, á los que personalmente os invito."

Dicho lo cual, amantilla el arma, aplica el cañón á la sien y dispara, quedando tendido en medio del escenario, sin otra más protesta que el estropor y el silencio del respetable público que asistía al espectáculo.

Al siguiente día fué enterado, con un funeral de primera clase, cumpliendo en todas sus partes el programa.—**LA LUCEVA.**

Folletín.

El Magnetismo, Hipnotismo Y ESPIRITISMO. 6 SATAN Y LA MAGIA MODERNA

(Continuación.)

¿EXISTE VERDADERAMENTE EL PACTO DIABOLICO?—Sí, que existe pues todos los Padres, Doctores, y Teólogos de la Iglesia con San Agustín y Santo Tomás lo reconocen y admiten, y el propio afirma terminantemente la Iglesia en su Ritual, hablando de las posesiones diabólicas. Decimos además que todos los escritores de *Demología* refieren innumerables casos, y de los más auténticos, de pacto, ó convenios, ocurridos entre el hombre y el demonio; y hasta á los guro famacos magnetizadores y espiritistas hablan de este pacto de una manera, más ó menos clara. Así, por ejemplo, el baron de Marivez, en un discurso á los miembros de la Academia de las Ciencias acerca del Magnetismo, debia á entender que él no podía hablar más claramente por causa de la palabra dada por todos los iniciados en el secreto, el cual secreto —que Mesmer vendía por cien louis d'or (unos 2400 francos)—consistía, nos dice el Dr. Doppet, también magnetista, en el llamamiento del fluido universal por medio de la varita, ó del dedo pulgar vuelto hacia el cielo.

Del mismo modo el medium espiritista M. Arnette en el JOURNAL DU MAGNETISME, n.º 165, dice: "Hemos aquí en el dominio de la magia; la iniciación comienza en el momento en que se revela sus misterios". Pero ninguno ha hablado tan claramente como el famoso Du Potet, citado ya varias veces, el cual hablando á los magnetizadores en general, que en el magnetismo no van otra cosa que el Somnambulismo y el Extasis, les dice hay además: "lo que vosotros no habeis adivinado.—Pero qué hay en fin?"

"—Yo voy á confiar este gran secreto á vuestra penetración": MEDIANTE UNA ESPECIE DE EVOCACION MENTAL, POR MEDIO DE UN LLAMAMIENTO MISTERIOSO, EL ESPIRITU QUE EVOCAS, "á fin de comunicar con "los mortales, teniendo necesidad de "servirse de los organos de estos últimos, se apodera sin mas ni menos "de su domicilio, y hace luego mo "ver los diazios, las manos, etc. etc."

"—Yo he sentido los ataques de este "poder formidable. Un dia que ro "dearlo por un gran número de per "sonas estaba haciendo algunos ex "perimentos... esta fuerza"—OTRO DIA ESTE DEMONIO—"Evocada, agí "to todo mi ser. Paréceme que el "evocacio se hacia en torno mio, y yo "fui rodeado por un vapor levemente "coloreado... El lazo estaba hecho, "EL PACTO CONSUMADO; una fuerza "oculta venia á prestarme su concu "rso, una estrecha unión se habia "efectuado entre ella y la fuerza que "me era propia, y de este modo me "era permitido ver la luz.—Es así que "yo he descubierto el camino de la "verdadera magia. (De Mirville, des "

"Espirits, t. I, p. 234.) No nos admira pues lo que dice M. de Bois, cuando hablando del Espiritismo nos refiere que más de una vez los espirits de las mesas han propuesto este PACTO, no solo á personas vulgares, sino á hombres de talento y de ciencia, tales como á M. de Sauley y á M. de Tristan. Y habiéndole uno preguntado al espíritu que resultaría de este pacto después de la muerte, el espíritu, obligado probablemente por virtud divina, le respondió: "Por perenneceris post vitam la eternidad. (Esp. p. 66.)"

A esto añadimos, que este pacto puede existir, bien que el hombre no invoque directamente al demonio, y aunque pretenda no creer en él, todas las veces que él intenta por medios insubliminantes producir efectos que sobrepasan sus fuerzas. Lo cual se explica del siguiente modo: "Es porque pretendiendo el hombre obtener efectos que exceden sus fuerzas, él invoca necesariamente é implícitamente la intervención de una fuerza superior, que no puede ser sino la de Dios, ó del demonio. De suerte que, no recurriendo él á Dios, ni siendo propio que Dios intervenga en tales cosas, se sigue que él recurre implícitamente, y casi siempre, á desoir la verdad, Por sin darse cuenta, él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad.

Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad.

Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad.

Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad.

Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad.

Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad.

Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad. Por sin darse cuenta él busca incasamente el pacto de la eterna verdad.

VINOS CHILENOS LEGÍTIMOS PUROS Y GARANTIZADOS

de las más acreditadas haciendas de Chile. Por Mayor y Menor, en barriles y en cajas tienen en depósito, Calle de Luque N.º 62, los señores:

ARRARAS Y CUELLO.

CLASES DE VINO.

Umerena.	Oporto tinto, dulce.
Suberresant.	Oporto especial.
Errazuriz, Panquehua.	2500 Jeres, seco
Chacra Oliver.	Totoral, Burdeos.
Saastere, Superior	Totoral Burdeos, superior.
Vino tinto, Lasqueñas.	Santa Fé, tinto seco.
Oporto tinto, Ajepe dulce Canqueñas.	Blanco seco.
Vino blanco, abalco	Blanco dulce.
Id. Id. dulce.	Blanco dulce, superior.
Escorial Panquehua.	Blanco Moscatel, extra.

También tienen en venta HARINA fresca superior, de los acreditados Molinos de Coronel que compete en calidad con la de California, MARCA CILINDRO, EXTRA.

GRAN TALLER DE SASTRERIA DE MIGUEL ALBURQUQUE, Calle de Luque N.º 24.—Apartado N.º 247.

PRECISION EN LAS MEDIDAS Y ELEGANCIA EN LOS CORTES.



BATURA EN LOS PRECIOS Y EXACTITUD EN LOS COMPROMISOS. Constante y variado surtido de telas de las mejores fabricas de Inglaterra, Francia. Los trajes se ejecutan con arreglo á los figurines más á la moda. Se curan con operarios hábiles y todo se hace con esmero y puntualidad. Los precios son los más módicos en relación con la calidad de los géneros y lo acaludo de la mano de obra. Paños, camises, driles y telas para forro, acaban de recibirse en un surtido escel. para llenar los pedidos de todas las personas que gusten lucir buenas telas. Enero 24 de 1893. 8 m.

LA AGENCIA FUNERARIA.

DE JUAN A. LARRETA, Calle del Teatro N.º 37 Telefono N.ºs 239 y 253.

Ofrece desde esta fecha, á su clientela y al público en general.

GRAN REBAJA DE PRECIOS.

Que no admite competencia con ningún otro establecimiento de su clase. Guayaquil, Febrero 8 de 1893.

Guardia Nacional. De conformidad con el último Decreto Ejecutivo, se convoca á todos los inscritos en los respectivos Batallones 37 y 38, para el Domingo 21 del presente, con el objeto de cambiar las boletas antiguas por las nuevas que se han mandado timbrar; quedando, por tanto las anteriores nulas y de ningún valor. Guayaquil, Mayo 17 de 1893. EL GOBERNADOR.

Avisos Diversos. Al público. LA GEOGRAFIA DEL ECUADOR con su respectivo MAPA, arreglado por el Dr.odoro Wolff, se halla de venta en la Tesorería de Hacienda de esta ciudad, á doce avanes, el ejemplar. 8 m. Guayaquil, Mayo 18 de 1893.

Por ante el suscrito Escribano, ha otorgado escritura de venta, la señora Enriqueta Conzajo, á favor de la señora Flor de María Salcedo, de una casa edificada en terreno propio, situada en la calle de la "Municipalidad" intersección con la de "Boyaica" de esta ciudad. Lo que se pone en conocimiento del público para los efectos de ley. Guayaquil, Mayo 13 de 1893. MALDONADO DE HERRERA.

